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公 告
王斌同志您于2015年1月1日旷

工至今，严重违反公司规定，请于见
报之日起15日内到公司办理相关手
续，逾期后果自负，上海三菱电梯有
限公司淄博分公司。

2015年4月10日

7年前开始论证，3次写入政府工作报告

轨轨道道交交通通，，离离淄淄博博还还有有多多远远

2008年，淄博开始筹备有轨交通
系统。同年的淄博市政府工作报告提
到，淄博将完善“六纵九横”路网框
架，组织实施路网改造升级工程，论
证发展城市区际轨道交通。

当时，淄博对于轨道交通的规划
仍显得“小心翼翼”，所用字眼是“论
证”。一位业内人士介绍，当时所论证
的一个重要内容是淄博是否符合建
设轨道交通的条件。“一个城市建设
轨道交通，最基本的一个条件是地方
财政收入和生产总值。对于上述条
件，淄博市已经完全满足。”该业内人
士表示，唯一尚缺的，是规划线路客
流规模，尚未达到建设轨道交通要求
的单向高峰小时达到1万人次以上。

2010年，淄博市完成了有轨交通
系统规划；2011年淄博市政府工作报
告中提到，将积极推进轻轨交通规划
设计。与2008年不同的是，此次政府工
作报告中点出了轨道交通的形式为
轻轨，所用词语也由“论证”变为“积
极推进”。同年，淄博有轨交通系统规
划研究评审会举行，来自国家住建
部、铁道部、省发改委、济南铁路局、
北京交大的专家参与。据悉，当时淄
博规划建设的轨道交通系统即初步
确定了4套方案。

2012年，当年，淄博市第十三届人
民代表大会第四次会议批准的淄博
市“十二五”规划提出，要启动建设城
市轨道交通，积极规划论证支线机
场。同年，淄博市政府工作报告中提
到，淄博将开工建设淄博火车站南广
场，启动建设城市轻轨交通，论证规
划淄博支线机场。

2013年1月淄博市两会上，市人大
代表林玉柱等提出了《关于尽快开通
建设城市轻轨的建议》。据媒体报道，
同年5月，交通建设股份有限公司副
总裁陈云一行到淄博市就建设轻轨
等有关项目进行了深入探讨。一年之
后的淄博市两会上，林玉柱等15名人
大代表再次提出了《关于尽快申请立
项淄博城市轨道交通的议案》。而在
2014年淄博市政府工作报告中，轨道
交通再次写入：“加快推进城市轨道
交通、S102济青线淄博段改建和济青
高速铁路淄博段、小清河淄博以下通
航等重大项目的前期工作。”

一般来说，轨道交通可
分为地铁、轻轨、有轨电车
和磁悬浮列车等。有关专家
认为，淄博轨道交通，比较
适合的两种形式是轻轨和
有轨电车。据悉，轻轨速度
约为50-80公里/小时，有轨
电车为15-30公里/小时；轻
轨每小时单向可运送1 . 2万
～ 2 . 5万人次，有轨电车每
小时单向仅运送6000人次。

“轻轨在安全性与节能方面
优于有轨电车，但相应的成
本也较高。此外，一个城市
要修建轻轨，往往需要上级
发改和建设部门的批复，周
期长；有轨电车则不用。”业

内人士介绍。
市人大代表林玉柱表

示，与有轨电车相比，轻轨速
度快，投资也比地铁少，比较
适合淄博。而根据2013年之前
淄博轨道交通的相关新闻，
轻轨呼声似乎更高。

而根据2013年及之后的
相关消息，有轨电车似乎顶
替了轻轨。2013年8月，淄博市
委、市政府召开专题工作会
议，明确淄博市轨道交通采
用中低运量的现代有轨电车
制式。2014年，淄博市将在完
成有轨电车线网规划的基础
上，依次开展交通衔接性规
划及现代有轨电车一期工程

沿线控制性详细规划编制、
现代有轨电车一期工程项目
建议书编制等工作。

淄博市一位长期关注轨
道交通的人大代表告诉记
者，目前，淄博市已确定将开
建的轨道交通类型为有轨电
车。“除了成本制约外，选择
有轨电车的一个重要原因是
目前淄博交通方面的条件符
合有轨电车每小时单向运送
6000人次的运量，距轻轨平均
1 . 5万的运量尚有一定差距，
可有效发挥有轨电车的功
效。从更具体的信息来看，可
能选择张博铁路作为有轨电
车线路。”

不少专家表示，淄博开
建轨道交通已刻不容缓，而
且早建比晚建要好。

“目前，淄博市区主干
道，每天堵车严重。市内张博
路、张周路等几条主干道，平
均日通行车辆6万辆以上，远
超负荷，张店至博山不足50

公里的路程高峰期却需1个
半小时甚至更长时间。”淄博
市人大代表林玉柱认为，修
建城市轨道交通，是解决当
前淄博交通拥堵状况的关

键，而且迫在眉睫。“应该说
早动工比晚动工费用低，早
拆迁比晚拆迁难度小。”

山东理工大学交通学院
教授、交通专家王晓原表示，
一般来说，一个城市建成轨
道交通的时间约为10年，需
要通盘考虑资金、土地、安
全、客流等原因。“虽然仍有
不少制约因素，但提早规划
是必要的，选择哪种形式也
应更有前瞻性一些，同时，应
考虑市内现有线路的改造等

方面。”
王晓原表示，作为一个

组群式城市，淄博很难形成
非常大的经济中心，各区县
分散的投资与招商也难以成
规模。“轨道交通的意义就在
于此，如果建成贯通区县的
轨道交通，区县间的通行时
间将至少缩短一半。”王晓原
认为，有了轨道交通，淄博丰
富的旅游资源将形成集聚效
应，旅游景点的吸引力将大
增。

作为典型的组群式城市，淄博中心城区日渐拥堵的同时，区县间通行时间依旧较长。更多的人将目光投向了已论证多年年
的轨道交通。早在2008年，淄博就开始了轨道交通系统的筹备工作，7年过去了，“能不能建”的问题已经尘埃落定，“怎么建”
和“什么时候建”似乎依旧悬而未决。淄博离轨道交通，还有多远？

从建议到议案

从“论证”到

“积极推进”

本报记者 臧振

轻轨或有轨电车，哪个更适合淄博？

专家：

建成轨道交通，区县间通行时间至少缩短一半

★2008年 开始筹备有轨交通
系统。

★2010年 完成了有轨交通系
统规划。

★2011年 淄博市政府工作报
告中提到，将积极推进轻轨交通规
划设计。淄博有轨交通系统规划研
究评审会举行。初步确定4套方案。

★2012年 淄博市“十二五”规
划提出，要启动建设城市轨道交通。

★2013年 淄博市两会上，市
人大代表林玉柱等提出了《关于尽
快开通建设城市轻轨的建议》。同年
8月，淄博市委、市政府召开专题工
作会议，明确淄博市轨道交通采用
中低运量的现代有轨电车制式。

★2014年 林玉柱等15名人大
代表提出了《关于尽快申请立项淄
博城市轨道交通的议案》。当年，淄
博市政府工作报告中提到：“加快推
进城市轨道交通。”同年，淄博开展
现代有轨电车一期工程沿线控制性
详细规划编制、现代有轨电车一期
工程项目建议书编制等工作。

淄博轨道交通时间表

申报建设轨道交通的条件，淄
博均已经符合。淄博市人大常委会
第一副主任王顶岐表示，城市轨道
交通是城市公共交通的骨干，它具
有节能、省力、运量大，全天候、无污
染、安全等特点，属绿色环保交通体
系，符合可持续发展的原则，特别适
用于大中城市和组群式城市。

“总体投资预计300亿元左右，
分散到十五至二十年内并不算高。”
市人大代表林玉柱认为，可以考虑
以多种方式融资，比如在全部路网
设计规划完成后可以对每个分布在
沿线的车站、枢纽工程按其重要程
度，以招投标方式引进不同的投资
主体，变政府投资为多元投资，谁投
资谁受益，建设相应配套设施，政府
不需出资，只是为开发者提供政策
支持。如此以来，还可以大大提高建
设速度，推动淄博经济转型升级。

本报记者 臧振

淄博轨道交通

总体投资预计300亿

日渐拥堵的交通状况，让更多人关注轨道交通。 本报记者 王鸿哲 摄
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